

EL PAPA FRANCISCO Y LA OPOSICIÓN INTERNA A SU PONTIFICADO

POPE FRANCIS AND THE INTERNAL OPPOSITION TO HIS PONTIFICATEN

JOSÉ IGNACIO URQUIJO VALDIVIELSO

Sociólogo. Profesor Universidad Villanueva, Madrid

ORCID 0009-0000-9885-2567

urkival@hotmail.com

Resumen

Se realiza un recorrido del papado en el S. XX y comienzos del XXI y después se analiza el pontificado del papa Francisco y lo inédito que es comprobar como a lo largo del siglo XX y comienzos del XXI, con diez papas, no se apunta en ningún momento la existencia de grupos opositores organizados a los papas, aunque sí, a veces, voces críticas; mientras que en el papado de Francisco, en sus ya 11 años de pontificado hay un grupo significativo de cardenales y obispos, que conforman de manera pública su oposición al papa Francisco en diversas cuestiones litúrgicas, doctrinales y de reformas administrativas y estructurales. Analizamos también algunas de las principales figuras opositoras explicando las diversas críticas que realizan.

Palabras clave: Papado siglos XX y XXI, Papa Francisco, cardenales críticos, Burke, Müller, Sarah, Viganó, críticas al Papa.

Abstract

A tour of the papacy in the 20th century and the beginning of the 21st is made and then the pontificate of Pope Francis is analyzed and how unprecedented it is to see how throughout the 20th century and the beginning of the 21st, with ten popes, no mention is made of At no time did there exist organized opposition groups to the popes, although there were, at times, critical

voices; while in the papacy of Francis, in his 11 years of pontificate, there is a significant group of cardinals and bishops, who publicly form their opposition to Pope Francis on various liturgical, doctrinal and administrative and structural reform issues. We also analyze some of the main opposition figures explaining the various criticisms they make.

Keywords: Papacy of the 20th and 21st centuries, Pope Francis, critical cardinals, Burke, Müller, Sarah, Viganó, critics of the Pope.

1. En el siglo XX y comienzos del XXI

El S. XX, siglo convulso que recoge en sí dos guerras mundiales y muchas otras incidencias económicas y sociales de gran envergadura, también ve pasar nueve grandes pontificados. Son nueve papas de la Iglesia Católica que, cada uno a su estilo, van marcando el sendero del catolicismo mundial desde una óptica, en general, occidental y eurocéntrica. Añadimos también un décimo papa del S. XXI que es Benedicto XVI, y hacemos una breve reseña de los diez papas.

León XIII, el “papa de los obreros” (1878-1903). Sensibilizado con la transformación social y la clase obrera, escribe la conocida encíclica social *Rerum novarum* (De las cosas nuevas). En la encíclica lamentaba la opresión y casi esclavitud de los numerosos pobres por parte de los ricos y promovía salarios justos y el derecho a organizar sindicatos (preferiblemente católicos), aunque rechazaba de plano el socialismo. Durante su papado, fomentó la expansión del catolicismo en USA y reforzó la unión con la Iglesia norteamericana. A la par dio a la Iglesia más protagonismo diplomático a escala mundial. Y dio un fuerte impulso la acción misionera de la Iglesia, sobre todo en África.

San Pío X, el “papa de la Eucaristía” (1903-1914). Fue el responsable de la elaboración de un nuevo Código de Derecho Canónico e introdujo grandes reformas en la eucaristía.

Benedicto XV, el papa de la Primera Guerra Mundial (1914-1922). Su papado estuvo marcado por la Primera Guerra Mundial. Durante el conflicto proclamó la neutralidad del Vaticano. Consiguió restablecer las relaciones entre la Santa Sede y el Reino Unido y Francia.

Pío XI, el “papa de los acuerdos” (1922-1939). Durante su papado la Italia de Mussolini reconoció oficialmente al Vaticano con el Tratado de Letrán de 1929. Pío XI fortaleció la institución a nivel mundial no solo en lo religioso sino también político.

Pío XII, el papa durante el Holocausto (1939-1958). Aunque su acción durante la II Guerra mundial ha sido criticada desde algunos sectores, muchos otros han resaltado sus muchos esfuerzos por salvar vidas judías. Durante la Guerra Fría el Vaticano estrechó lazos con la nueva potencia mundial, Estados Unidos de América.

San Juan XXIII, el “papa bueno” (1958-1963). Es uno de los papas más querido y recordado de cuantos han ejercido el pontificado en el siglo. Su legado, el Concilio Vaticano II es importantísimo para el devenir de la Iglesia a lo largo de todo el siglo XX. No se puede olvidar que también medió, de manera determinante, entre la URSS y EE.UU. para encontrar una solución a la Crisis de los Misiles (octubre, 1962).

Pablo VI, el sucesor de Juan XXIII (1963-1978). Dio continuidad al Concilio Vaticano II, dándole prioridad y marcando su dirección. Pablo VI tuvo una difícil misión para poder conciliar las diferentes expectativas de los distintos grupos eclesiales del Concilio, en especial con el obispo Lefebvre ¹.

Pablo VI nombró cardenales a tres futuros papas: Albino Luciani (Juan Pablo I), Karol Józef Wojtyła (Juan Pablo II) y Joseph Aloisius Ratzinger (Benedicto XVI).

Juan Pablo I, el “papa breve” (agosto 1978-septiembre 1978). Su papado duró sólo 33 días, falleció de un infarto en su cama.

¹ Marcel-François Marie Lefebvre participó como obispo en el Concilio Vaticano II, al que luego criticó por considerarlo como una ruptura con la tradición de la Iglesia católica. En 1970, Lefebvre fundó la Fraternidad Sacerdotal San Pío X (con la aprobación del obispo de Friburgo) y continuó su oposición a la reforma del ordinario de la misa y en general a casi toda la doctrina fruto del Concilio del Vaticano II. Fue suspendido *a divinis* por Pablo VI en 1976. En 1988 Lefebvre a pesar de la prohibición de Juan Pablo II, consagró cuatro obispos; eso llevó a que la Congregación para los Obispos de la Santa Sede emitiera un decreto declarando que la consagración era un acto cismático y que, tanto Lefebvre como otros obispos participantes en la ceremonia, habían incurrido en excomunión automática. En 2009 el papa Benedicto XVI remitió estas excomuniones.

San Juan Pablo II, el “papa Viajero” (1978-2005). Su pontificado duró 27 años, el tercero más largo de la historia. Entre otras cosas importantes jugó un papel decisivo en la caída del comunismo.

El 25 de noviembre de 1981, Juan Pablo II nombró a Ratzinger prefecto de la Congregación para la Doctrina de la Fe, este por su cargo fue el responsable de estudiar la compatibilidad de la Teología de la Liberación con la doctrina católica. Debido a ello muchos teólogos fueron amonestados, obligados a guardar silencio, algunos destituidos de sus cátedras y prohibiendo su docencia en nombre de la Iglesia. Son muchos los teólogos que sufrieron esta situación solo nombramos algunos: Hans Küng, Gustavo Gutierrez, Leonardo Boff, Ernesto Cardenal, etc. También hubo bastantes españoles, entre otros nombramos a Marciano Vidal, Benjamín Forcano, José Arregi, Jon Sobrino, José María Castillo, Juan Masiá ...

Juan Pablo II visitó 129 países y fue el primero en pisar la aislada Cuba de Castro. También visitó la Nicaragua sandinista en 1983, donde Juan Pablo II amonestó públicamente al sacerdote Ernesto Cardenal (que era ministro de Cultura del gobierno sandinista) que le recibió de rodillas en el mismo aeropuerto de Managua donde aterrizó. Fue un papa tremendamente popular y carismático, con una enorme habilidad comunicativa. Su empuje evangelizador fue muy grande y en muchos aspectos se le puede considerar un coloso de la fe.

Después de Juan Pablo II, que causó sensación mundial por ser un polaco tras muchísimos siglos de papas italianos, vino otro no italiano, el alemán Joseph Aloisius Ratzinger.

Benedicto XVI el primer papa del siglo XXI llega al papado con 78 años, siendo elegido el 19 de abril de 2005 y renunciando el 28 de febrero de 2013, según él expresó, por falta de fuerzas. Fueron siete años de pontificado.

La renuncia del papa Benedicto fue un suceso excepcional, dado que fue la primera desde la Edad Media, la primera renuncia fue en 1294 por voluntad propia del papa Celestino V, que renunció para hacerse ermitaño. Y la segunda renuncia ocurrió el año 1415, con el papa Gregorio XII, obligado a renunciar en el Concilio de Constanza para dar fin al Cisma de Occidente.

En el momento de anunciar su renuncia, el papa Benedicto XVI tenía ochenta y cinco años, y llevaba casi ocho de pontificado. Algunos factores que influyeron en su renuncia pudieron ser los escándalos económicos del

Banco Vaticano y el también descomunal escándalo de los abusos sexuales; cuestiones con las que ya había tenido que batallar siendo el cardenal de total confianza de Juan Pablo II, sobre todo en los últimos años con el agravamiento del Parkinson que sufría el papa desde comienzos de los 90.

Con Ratzinger retirado en el Convento *Mater Ecclesiae*, situado en los jardines del Vaticano, en el cónclave del 13 de marzo de 2013 es elegido de nuevo un papa no italiano, un papa de otro continente, un papa hijo de la emigración, cuyos padres son italianos, pero cuyo hijo Jorge Mario Bergoglio es argentino, uniendo la idiosincrasia y la cultura de dos pueblos europeos que conformaron a la mayoría del pueblo argentino, los descendientes de los españoles y de los italianos.

Podemos decir que, el pueblo argentino, al que pertenece el Papa Francisco es, en general, de carácter decidido, sincero, y extrovertido. Sin conocer esas claves o características es difícil entender, a veces, las muchas declaraciones del papa Francisco.

2. El papa Francisco

El papa Francisco, de 87 años, es el actual pontífice de la Iglesia católica y jefe de Estado de la Ciudad del Vaticano, comenzó su pontificado el 13 de marzo de 2013. Fue una auténtica sorpresa para la generalidad de los católicos, tras un polaco y un alemán, ambos europeos como los anteriores papas italianos, aparece un hombre de otro continente, un americano, ¡un argentino! El papa Francisco es el primer miembro de la Compañía de Jesús en ser elegido Sumo Pontífice. Hasta la actualidad lleva como papa 11 años.

Pensamos que en todos los pontificados del S. XX que hemos reseñado más arriba, no ha existido una oposición orquestada como tal, a ninguno de esos pontífices. Podrán haber sucedido episodios de controversia, pero jamás oposición radical, organizada y casi permanente durante estos 11 años, como ha ocurrido con el papa Francisco por parte de grupos y figuras clericales muy importantes.

Según Bru Alonso: “Hasta hoy jamás se había dado una oposición radical a un pontificado por parte de aquellos que hasta ese momento se habían empeñado en convencernos de su inquebrantable reconocimiento del magisterio petrino, como garantía de seguridad doctrinal y de comunión eclesial,

cuando en realidad lo que ahora sale a la luz es una patraña ideológica: la única seguridad doctrinal defendida fue siempre la seguridad en sus propias convicciones pretendidamente justificadas en el magisterio eclesial, especialistas en seleccionar y manipular dicho magisterio aprovechando la necesidad de su comunicación divulgativa, para distorsionarlo a su antojo. Y la única supuesta comunión eclesial reclamada no era sino la defensa de una uniformidad dictada por una élite patrimonialista de la fe, que se consideraba y se sigue considerando bandera de la ortodoxia [...] Para no pocos este pontificado es como una pesadilla. Lo único que les gusta del Papa es que de vez en cuando diga que, si llega el momento de verse incapaz de seguir su misión, no tendrá ningún reparo en seguir los pasos del Papa alemán y renunciar. Creen que con esta actitud no contradicen su fe, su vocación y su misión como cristianos y como ministros de la Iglesia. En realidad, no sólo hacen las tres cosas, sino que hacen también completamente inútil su trabajo pastoral, porque el Espíritu Santo no apoya al que rompe la comunión, y sin él, todo es en el mejor de los casos pérdida de tiempo, cuando no vil servicio a las artimañas del Enemigo.” (Pliego Vida Nueva, nº 3.361, 2024).

Desde determinados sectores se acusa a Francisco de ser un “papa de izquierdas”, cuando la aplicación de categorías políticas a una iglesia como la católica es inadecuada y genera una desfiguración de lo que es la fe religiosa y su vivencia. Una cosa es el gobierno de la res pública y otra el servicio ministerial a la comunidad de fieles, al pueblo de Dios; si mezclamos categorías políticas en la estructura eclesial la iglesia acabaría siendo un partido político más y no es eso... Además, referido al papa Francisco, “sus mensajes están en perfecta continuidad con la tradición profética, bíblica y de la doctrina social de la Iglesia” (Codina, 2019). Sí podemos hacer la distinción de que este papa tiene una visión propia y en algunos casos diferente, de la de sus antecesores, es lógico, es un papa de otro continente, de una cultura occidental pero distinta a la europea y de una orden religiosa concreta, los jesuitas, en la que se ha educado, se ha forjado y ha asumido su carisma ignaciano y su fe.

3. ¿Cuáles son las cuestiones que más critican los opositores al papa Francisco?

Son varios los puntos fundamentales que se critican al papa Francisco de esa oposición existente, y son varias las figuras opositoras destacables por su

renombre y cargo eclesial. Pero también hay clérigos de a pie que desbarran desde medios de internet como YouTube.

Las críticas al papa referidas a cuestiones litúrgicas y doctrinales son diversas, recogemos como más importantes cinco puntos.

- Diaconado femenino
- Sacerdotes casados, *virī probati*, Amazonía
- Comunión de los divorciados que se han vuelto a casar
- Bendición de parejas en situaciones irregulares y de parejas del mismo sexo
- Medidas sobre la misa tridentina
- **El diaconado femenino**

Es en mayo de 2016 cuando el papa Francisco afirmó que puede retomar el estudio sobre el diaconado femenino en la iglesia primitiva. Habló del tema durante la audiencia con la Unión Internacional de Superiores Generales (UISG) en el Vaticano. Hay que tener en cuenta que en 1994 el papa Juan Pablo II en su carta *Ordinatio sacerdotalis* negó categóricamente la posibilidad del sacerdocio femenino en la Iglesia Católica. Mas el Cardenal Carlo Maria Martini habló de la posibilidad de estudiar la instrucción del diaconado para las mujeres, ya que no menciona en el documento papal. El papa Francisco en esa misma audiencia con la Unión Internacional de Superiores Generales, se preguntó cuál era el papel de la diaconisa en los primeros tiempos de la Iglesia, y decidió constituir una comisión oficial que pueda estudiar la cuestión.

El dos de agosto se creó la Comisión de Estudio sobre el Diaconado Femenino, formado por seis hombres y seis mujeres; entre ellos, dos españoles: Nuria Calduch, barcelonesa, profesora de Teología Bíblica en la Universidad Gregoriana de Roma y miembro de la Pontificia Comisión Bíblica; y Santiago Madrigal, riojano, profesor de Teología Dogmática en la Universidad Pontificia Comillas de Madrid. Los doce miembros están presididos por el arzobispo español Luis Ladaria, secretario de la Congregación para la Doctrina de la Fe. Las labores de la Comisión empezaron en septiembre de 2016.

A raíz del Sínodo de la Amazonía, el papa creó una nueva Comisión de estudio sobre el diaconado femenino, en abril de 2020. No se sabe si en estas

comisiones se ha avanzado algo pues no hay noticias recientes de su actuación.

- **Sínodo sobre la Amazonía, posibilidad de ordenación sacerdotal de “*virī probatī*”, hombres casados, maduros y líderes de su comunidad**

Tal como se dice en el documento final de la Asamblea especial para la región panamazónica: *Amazonía: nuevos caminos para la iglesia y para una ecología integral*: “Después de un largo camino sinodal de escucha del Pueblo de Dios en la Iglesia de la Amazonía, que inauguró el Papa Francisco en su visita a la Amazonía, 19 de enero de 2018, el Sínodo se celebró en Roma en un encuentro fraternal de 21 días en octubre 2019”. En este camino sinodal uno de los temas centrales que se trató desde el primer día fue la posible ordenación sacerdotal en zonas remotas de *virī probatī* (hombres probados), que son hombres casados, maduros que gozan de una posición de liderazgo dentro de sus comunidades. De las 100.000 comunidades católicas de base que existen en Brasil, se calcula que en más de 60.000 no se celebra la misa al menos una vez por semana debido a la falta de sacerdotes.

Pese a que el voto en la asamblea fue mayoritariamente positivo al sacerdocio de hombres casados, el papa Francisco decidió no aprobar la medida, querida por él, del sacerdocio de hombres casados en esa zona remota de Brasil, sus palabras fueron: “Refiriéndose al Sínodo para la Amazonía, sobre la ordenación sacerdotal de los *virī probatī*, Francisco escribe: «Hubo una discusión... una discusión rica... una discusión bien fundada, pero ningún discernimiento, lo cual es diferente de llegar a un buen y justificado consenso o mayorías relativas”. Y continúa: «Debemos comprender que el Sínodo es más que un Parlamento; y en este caso concreto no pudo escapar de esta dinámica. Ha habido un Parlamento rico, productivo e incluso necesario en este tema; pero no más que eso. Para mí esto fue decisivo en el discernimiento final, cuando pensé en cómo hacer la Exhortación” (*La Civiltà Cattolica*, septiembre 2020).

También se trató en este sínodo la cuestión del diaconado femenino, donde fue objeto de un intenso debate. Ya que están en un territorio donde el 90% de las más de 600 comunidades eclesiales de base son coordinadas y acompañadas por mujeres con una completa pastoral en el día a día: con su trabajo, dirigiendo los rezos, dirigiendo las celebraciones de la Palabra, realizando círculos bíblicos, ayudando a vivir en la práctica del cristianismo, en

el servicio, el anuncio del Evangelio, el diálogo, el testimonio de vida, las visitas a enfermos y a las familias más pobres y vulnerables.

El Papa Francisco en su discurso final ante la Asamblea Sinodal propuso la reanudación de la labor de la Comisión de Estudio sobre el diaconado de la mujer con inserción de nuevos miembros y la experiencia de la Iglesia panamazónica.

- **Comunión de los divorciados que se han vuelto a casar**

La exhortación apostólica del papa *Amoris Laetitia* (2016) trata sobre la familia, está basada en los resultados de los Sínodos sobre la familia de 2014 y 2015. Esta exhortación aborda los desafíos que enfrentan las familias modernas y ofrece orientación pastoral, especialmente en temas como el matrimonio, la educación de los hijos y la integración de los divorciados vueltos a casar.

El problema y la dura crítica opositora surge en torno al capítulo VIII, donde algunos cardenales y obispos opositores interpretan que se abre la puerta a la comunión de los divorciados vueltos a casar.

- **Bendición de parejas en situaciones irregulares y de parejas del mismo sexo.** Declaración *Fiducia supplicans*, sobre el sentido pastoral de las bendiciones.

Las críticas se centraron en el tercer punto de la Declaración *Fiducia supplicans*: “Las bendiciones de parejas en situaciones irregulares y de parejas del mismo sexo”, como si en esta parte se estuviera bendiciendo la unión irregular y de parejas del mismo sexo, cuando en realidad no se dice eso, en absoluto. Ni se bendice la unión de personas del mismo sexo ni regulariza ese modo de vida, sino que el sacerdote se une a la invocación de la pareja y bendice a las personas, no su unión, para que sean guiadas por el amor de Dios.

- **Medidas sobre la misa tridentina**

La cuestión es que *El motu proprio Summorum Pontificum* promulgado por el Papa Benedicto XVI en 2007, permitió que los sacerdotes pudieran celebrar

la misa tradicional o tridentina² "en cualquier día, exceptuado el Triduo Sacro" sin requerir permiso de la Santa Sede o del obispo local.

El Papa Francisco, el 16 de julio de 2021, promulgó el *motu proprio Traditionis custodes*, restringiendo la celebración de la misa tridentina y requiriendo autorizaciones del obispo local y de la Santa Sede. Además, antes la misa tridentina se podía celebrar en cualquier templo católico, pero con *Traditionis custodes* no se permite officiar la misa tridentina en parroquias, sino en templos que no sean parroquiales.

4. Relación de algunos de los opositores al papa Francisco

- Cardenal Walter Brandmüller

Ha sido crítico con las reformas y algunas de las aperturas pastorales del Papa Francisco. Brandmüller, junto con otros cardenales, expresó dudas sobre la exhortación apostólica "Amoris Laetitia," especialmente en relación con la comunión para los divorciados vueltos a casar.

Como historiador del Vaticano, el alemán Brandmüller ha defendido una visión más conservadora de la doctrina y la tradición de la Iglesia.

Brandmüller se retiró en 2010 al cumplir 81 años. Aunque continuó siendo una figura influyente dentro de la Iglesia, su papel oficial disminuyó después de su retiro.

En la actualidad, con 95 años, sigue siendo cardenal emérito y ha continuado expresando sus opiniones, especialmente críticas con respecto a algunas de las reformas del Papa Francisco.

- Cardenal Gerhard Ludwig Müller

Es uno de los más activos críticos sobre ciertas decisiones y enfoques del Papa Francisco. Aunque Müller ha expresado respeto por el Papa y su autoridad, ha manifestado preocupaciones sobre varias cuestiones doctrinales y pastorales.

Sus críticas han sido generalmente mediante cartas abiertas y declaraciones públicas. En 2012 fue nombrado por Benedicto XVI prefecto de la

² Algunas características de la misa tridentina son: toda la liturgia se realiza en latín, el altar está unido al retablo y el sacerdote celebra de espaldas al pueblo.

Congregación para la Doctrina de la Fe y presidente de la Pontificia Comisión *Ecclesia Dei*, de la Comisión Teológica Internacional y de la Pontificia Comisión Bíblica. Fue nombrado cardenal por el papa Francisco en el 2014.

Ha criticado específicamente *Amoris Laetitia*, particularmente el capítulo octavo, que aborda la situación de los católicos divorciados y vueltos a casar.

Además, ha cuestionado la sinodalidad y ha advertido que un enfoque mal entendido de la sinodalidad podría llevar a una especie de relativismo doctrinal y a la fragmentación de la unidad de la Iglesia.

También ha sido crítico con algunas de las reformas administrativas y estructurales impulsadas por el Papa Francisco en la Curia Romana.

Müller, alemán, con 77 años, fue relevado el 1 de julio de 2017 por el papa Francisco al frente de la Congregación para la Doctrina de la Fe y la Pontificia Comisión *Ecclesia Dei*, la Comisión Teológica Internacional y la Pontificia Comisión Bíblica.

- **Cardenal Raymond Leo Burke**

El estadounidense Raymond Burke ha sido uno de los grandes críticos del Papa Francisco, especialmente en relación con *Amoris Laetitia*. Ha cuestionado públicamente al Papa sobre puntos doctrinales y disciplinarios, y ha sido un defensor firme de la liturgia tradicional.

Después de ser destituido de su cargo como jefe de la corte suprema del Vaticano, Burke ha continuado expresando sus preocupaciones sobre la dirección pastoral y doctrinal de Francisco.

Destitución: En 2014, el Papa Francisco destituyó a Burke de su posición como Prefecto del Tribunal Supremo de la Signatura Apostólica, la corte suprema del Vaticano, y lo nombró Patrono de la Soberana Orden Militar de Malta, un cargo con menos influencia.

En la actualidad Burke, con 76 años, continúa siendo una voz prominente en la Iglesia y es conocido por sus críticas a las políticas del Papa Francisco. En 2021, fue relevado de su rol como cardenal patrono de la Orden de Malta por el Papa Francisco.

- **Cardenal Robert Sarah**

Sarah, conocido por su postura conservadora en asuntos litúrgicos, ha discrepado de algunas de las reformas litúrgicas promovidas por el Papa

Francisco. Aunque ha sido más cuidadoso en sus críticas directas, sus escritos y declaraciones reflejan un desacuerdo con la dirección pastoral de Francisco. El suceso del libro publicado junto a Benedicto XVI que luego resultó que Benedicto no había accedido a ello, causó una gran controversia y le obligó a rectificar, al igual que tuvo que hacerlo el secretario de Benedicto XVI, Georg Gänswein.

Como jefe de la oficina de liturgia del Vaticano, Sarah ha sido un defensor de la liturgia tradicional y de una postura más conservadora en temas doctrinales y morales.

Renuncia: el 20 de febrero de 2021, el Papa Francisco aceptó la renuncia del cardenal Sarah como Prefecto de la Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos. Sarah había presentado su renuncia en junio de 2020, al cumplir 75 años, como lo requiere el Derecho Canónico.

En la actualidad Sarah, nacido en Guinea-Conakri, tiene 79 años y sigue siendo una figura influyente y respetada dentro de los círculos conservadores de la Iglesia.

- **Arzobispo Carlo Maria Viganò**

Este arzobispo italiano es otro importante crítico del Papa Francisco. Su oposición ha sido particularmente destacada y generó un gran impacto y seguimiento.

Tuvo importantes cargos, en sus comienzos fue miembro del servicio diplomático de la Santa Sede, en 1992, fue ordenado obispo por el papa Juan Pablo II y nombrado Nuncio Apostólico en Nigeria. En 2009 fue nombrado secretario general de la Gobernación del Estado de la Ciudad del Vaticano, siendo su último cargo el de Nuncio Apostólico en Estados Unidos de 2011 a 2016.

Viganò es conocido por sus críticas al Papa Francisco y su administración, especialmente en relación con la gestión de los casos de abuso sexual dentro de la Iglesia. En agosto de 2018, Viganò publicó una carta abierta de 11 páginas que está dividida en dos partes.

En la primera describe una serie de advertencias al Vaticano sobre el cardenal Theodore McCarrick y su conducta inapropiada con menores. En la segunda parte expresa una serie de críticas al Papa Francisco con relación al asunto de McCarrick.

Viganò también ha criticado otras reformas del Papa Francisco, alineándose con la facción conservadora que se opone a las aperturas pastorales del Papa en diversas cuestiones, tales como la comunión para los divorciados vueltos a casar y sobre la homosexualidad.

Renuncia en enero de 2016. El arzobispo Viganó presentó su renuncia cuando cumplió 75 años y tan solo tres meses después, el 12 de abril de 2016, el Papa Francisco aceptó su renuncia. En la actualidad tiene 85 años y sigue teniendo influencia sobre el sector tradicionalista eclesial.

Este arzobispo ha dado un paso más allá en su discrepancia que otros de los opositores a Francisco no han dado; y es que el 21 de junio de 2024 en la página web de Cope Ecclesia se publica la siguiente noticia: "El exnuncio de EEUU, Carlo Maria Viganò, ha sido imputado por delito de "cisma" por el Dicasterio de Doctrina de la Fe, después de que haya negado la legitimidad del Papa Francisco y mostrara su rechazo al Concilio Vaticano II, que ha calificado en su cuenta de Twitter como "un cáncer ideológico, teológico, moral y litúrgico del que la iglesia sinodal bergogliana es la metástasis necesaria".

El arzobispo italiano ha decidido hacer público este proceso en su contra el mismo día en que había sido convocado por el Dicasterio de la Doctrina de la Fe para notificarle las acusaciones, tal y como consta en el documento de citación, fechado el pasado 11 de junio.

En el acto se le informa de su imputación por el delito de cisma por "afirmaciones públicas de las que resulta una negación de los elementos necesarios para mantener la comunión con la Iglesia Católica: la negación de la legitimidad del papa Francisco, la ruptura de la comunión con él y rechazo del Concilio Vaticano II".

El secretario del estado Vaticano, el cardenal Pietro Parolin, ha comentado este asunto ante los periodistas tras una conferencia en la Pontificia Universidad Urbaniana, en la que afirma que "Monseñor Viganò ha tomado algunas actitudes y algunos gestos por los que debe responder".

Sin embargo, el arzobispo Carlo Maria Viganó continuó atacando al papa y calificando el Concilio Vaticano II como un "cáncer ideológico, teológico, moral y litúrgico" y considera las acusaciones en su contra "un honor" (*Vida Nueva*, 20 de junio de 2024)

Finalmente, Viganò no acudió a la citación a la que había sido convocado y, el 5 de julio, la Congregación para la Doctrina de la Fe del Vaticano anunció la excomunión del ya exarzobispo Carlo Maria Viganò, acusado de cisma por sus continuos ataques al Papa Francisco y por no reconocer su autoridad.

- **Cardenal Joseph Zen Ze-kium**

Zen ha sido un fortísimo crítico del acuerdo entre el Vaticano y el gobierno chino sobre el nombramiento de obispos, viendo este acuerdo como una traición a los católicos perseguidos en China. Ha acusado al Papa Francisco de ser demasiado complaciente con el régimen comunista chino.

Como arzobispo retirado de Hong Kong, Zen ha sido un defensor de los derechos humanos y de la libertad religiosa en China, y ha expresado su preocupación por la política del Vaticano hacia China bajo el Papa Francisco.

Tiene 92 años en la actualidad y está retirado hace ya muchos años.

- **Georg Gänswein**

Fue secretario de Benedicto XVI y en la actualidad obispo. El cardenal Robert Sarah y el papa emérito Benedicto XVI, junto con su secretario personal Georg Gänswein, se vieron envueltos en una cuestión significativa relacionada con un libro publicado en enero de 2020. El libro titulado "Desde lo más profundo de nuestros corazones" aborda la cuestión del celibato sacerdotal. Se publicó en un momento crítico, ya que debatían posibles excepciones a la regla del celibato en el contexto del Sínodo de la Amazonía, donde se consideraba la posibilidad, tal como hemos explicado anteriormente, de ordenar a hombres casados en regiones con escasez de sacerdotes.

Además, al papa emérito Benedicto XVI se le atribuyó la coautoría del libro junto con el cardenal Robert Sarah.

La publicación de este libro fue vista por muchos como un intento de influir en el debate sobre el celibato sacerdotal y las deliberaciones del Papa Francisco sobre las recomendaciones del Sínodo de la Amazonía. Además de la sorpresa y consternación por la participación como coautor de Benedicto XVI, que había mantenido siempre, como papa emérito, silencio sobre los asuntos de gobierno de la Iglesia tras su renuncia.

Benedicto XVI exigió, tras la polémica presentación del libro, que se retirara su nombre como coautor.

Georg Gänswein, alemán, secretario personal de Benedicto XVI y prefecto de la Casa Pontificia, participó, de alguna manera, en la realización del libro, y posteriormente reconoció que Benedicto XVI, aunque contribuyó con un ensayo no había autorizado ser nominado como coautor del libro, ni había participado en la edición final ni en la aprobación del libro en su totalidad.

El 7 de diciembre de 2012, el papa Benedicto XVI lo había nombrado Prefecto de la Casa Pontificia. Recibió la consagración episcopal el 6 de enero de 2013, de manos de Benedicto XVI. Posteriormente, el papa Francisco lo confirmó en su cargo de prefecto de la Casa Pontificia.

En la actualidad, el 15 de junio de 2023, la Oficina de Prensa de la Santa Sede anunció que había concluido su cargo de prefecto el 28 de febrero anterior. El 1 de julio del 2023 regresó a la archidiócesis de Friburgo (Alemania), sin tener ningún puesto concreto. Es un hecho que, tras un tiempo en secano, el papa Francisco ha perdonado a Gänswein y parece ser que va a ser nombrado en breve nuncio en alguna república báltica. En la actualidad tiene 67 años.

Podemos concluir, con brevedad, que los cardenales y obispos mencionados representan una facción conservadora dentro de la Iglesia Católica que está en desacuerdo con muchas de las reformas y enfoques pastorales del Papa Francisco. Sus críticas se centran en cuestiones doctrinales, litúrgicas y de reformas, y reflejan una preocupación por lo que ven como una desviación de la tradición y la doctrina de la Iglesia. Este tipo de oposición interna no es nueva en la historia de la Iglesia, pero subraya los desafíos que enfrenta el Papa Francisco en su intento de modernizar y reformar la Iglesia Católica; contrastando con la inexistencia de oposición organizada contra los papas anteriores a Francisco y que hemos reseñado al comienzo de este artículo.

5. Otros opositores

No dudamos que existirán sacerdotes que no coincidan con determinadas cuestiones de este papado y otros muchos que sí coincidan y apoyen al papa Francisco al 100%. Es lógico y normal, lo que no es normal es lo que recogieron todos los medios de comunicación sobre unos presbíteros de a

pie, que forman un grupo de YouTube llamado *La Sacristía de la Vendée*³, y realizan tertulias que graban y suben a YouTube. Participan seis curas, tres son de: Almería, Estados Unidos y México y tres de la Archidiócesis de Toledo. Esos curas en su tertulia de YouTube, el 27 de febrero de 2024, comienzan a presentarse y uno de ellos afirma que reza mucho "para que el Papa Francisco pueda ir al cielo cuanto antes". Siguen las presentaciones, y un segundo sacerdote se une a las oraciones y apostilla: "Somos muchos con esa intención". "Pues a ver si rezamos más fuerte", culmina el presentador de la tertulia, mientras se escuchan risas de fondo.

¿Qué decir de estos comentarios?, demuestran una fragilidad moral muy grande, a la par que realmente, desde el punto de vista católico, están cometiendo un grave pecado, ¿o no es pecado desear la muerte del prójimo y más si este es el papa al que deben obediencia?... No diremos mucho más de estos sujetos sobre los que -al menos a los tres curas españoles de la archidiócesis de Toledo- ya se han tomado medidas.

Nos encontramos en unos momentos de una situación inédita, dice Bru Alonso "Esta situación ha llegado a extremos impensables hace pocos años: en no pocas parroquias si un sacerdote al predicar cita al Santo Padre se arriesga a que le hagan un juicio sumarísimo a la salida del templo acusándole de hereje (a mí me ha pasado), y hasta se oyen voces mediáticas que no tienen ningún reparo en desear públicamente la muerte cuanto antes del actual Pontífice, aunque se autopresenten como voces católicas", (Pliego Vida Nueva, nº 3.361, 2024).

- Filtraciones de conversaciones privadas del papa Francisco:

Por último, en la primavera de 2024, ha salido en los medios de comunicación que el papa Francisco ha dicho, en privado, diversas cosas inconvenientes, por ejemplo el periódico *La Repubblica*, *Il Corriere della Sera* y otros, que luego fueron citados y reproducidos por muchísimos diarios de todo el mundo, atribuyen al papa Francisco la expresión: "Hay demasiado mariconeo (*frociaggine* en italiano) en ciertos seminarios", citando a fuentes episcopales como las responsables de filtrar este comentario literal, también relatan cómo la frase fue recibida por su auditorio con "risas incrédulas", "en tanto

³ El nombre del canal de Youtube (*La Sacristía de la Vendée*) hace referencia a la batalla de La Vendée que derivó en guerra civil que enfrentó a los partidarios de la Revolución francesa y a los contrarrevolucionarios.

que era evidente que el Papa no era consciente de lo ofensiva que resulta esa palabra en italiano”.

En otras declaraciones privadas se filtró que el papa había tenido comentarios machistas, esas palabras pronunciadas durante un encuentro a puerta cerrada con unos setenta jóvenes sacerdotes italianos, fueron: "Sé que en las parroquias (de Roma) muchas veces se entra en cotilleos. Los chismes no ayudan. Los chismes son cosas de mujeres". Sin embargo, a mediados de junio 2024, el papa Francisco dice: "La mujer es superior al hombre. Luchen contra el machismo", "Así se expresó esta tarde el papa Francisco en un coloquio digital que mantuvo con estudiantes promovido por la Pontificia Comisión para América Latina, con la colaboración de la Universidad Loyola de Chicago y diversos Dicasterios de la Curia". "Hoy en día las mujeres son las mejores dirigentes. Aquí en el Vaticano tenemos muchas mujeres dirigentes que lo demuestra. Es importante ver la grandeza de la mujer, es superior al hombre en cuanto a intuición y capacidad de crear comunidad, insistió" (Beltrán, Vida Nueva, junio 2024).

El papa ha dejado bien claro a lo largo de su pontificado, con palabras y con hechos, que ni es machista ni homófobo ni nada que se le parezca. Esas filtraciones son un arma más de los integristas, del tradicionalismo más rígido.

Pensamos que en los pontificados del S. XX no existieron filtraciones de este tipo. Sin embargo, contra el papa Francisco vale todo.

6. A modo de conclusión

La Iglesia Católica es una institución social nacida hace más de 2.000 años, ha pasado por casi todos los acontecimientos ocurridos a lo largo de la historia de la humanidad. Es además una institución universal, que está implantada prácticamente en todos los países del mundo. La Iglesia es una gran organización, centralizada, con una compleja estructura, así como una gran burocratización, ya que sin todo ello es imposible que una macro institución funcione.

Pero la Iglesia no es sólo ese soporte, sino el conjunto de todos los católicos que según el último Anuario Estadístico de la Iglesia (31 diciembre 2021)

es de 1.375.852.000 personas, con un aumento total de 16.240.000 católicos respecto al año anterior.

La inmensa mayoría son católicos laicos, siendo el número de sacerdotes de 407.872 y de obispos 5.240, además están 49.176 diáconos permanentes, 608.958 religiosas y 49.774 los religiosos no sacerdotes. Nos da un total de 1.121.020.

Con esto queremos señalar que, entre ese enorme número de católicos laicos y también en esa pequeña pero significativa cifra de ordenados y consagrados, es normal la existencia de diferencias de opiniones y puntos de vista sobre múltiples cuestiones de la Iglesia y de la fe católica.

Pero entendemos que aquello que es motivo de discusión puede y debe llevarse desde el diálogo y la crítica constructiva, y de forma interna a la Iglesia. La creación de grupos organizados que critiquen, incluso con ataques ad hominem, generando descrédito y luchas intestinas, no es sin embargo correcto ni bueno, llevando a la desunión, la inacción y en muchos casos incluso a movimientos cismáticos. En palabras del teólogo jesuita recientemente fallecido, Victor Codina, "Lo que en el fondo molesta a sus detractores es que su teología parta de la realidad, de la realidad de la injusticia, pobreza y destrucción de la naturaleza y de la realidad del clericalismo eclesial. [...] En el fondo la oposición a Francisco es una oposición al concilio Vaticano II y a la reforma evangélica de la Iglesia que Juan XIII quiso promover. Francisco se sitúa en la línea de todos los profetas que quisieron reformar la Iglesia." (2019).

El pontificado del papa Francisco está rindiendo frutos tal como lo hicieron los de los papas anteriores a él, demos tiempo al tiempo y sosiego, tranquilidad y diálogo a todo aquello que acontece en el ámbito humano y dentro de él en el eclesial. Recordemos que el Hijo del Hombre no tiene dónde reposar la cabeza (Lc 9, 58).

Bibliografía

Aciprensa, (21 de febrero de 2023) *¿Qué implica el nuevo documento del Papa Francisco para la misa tradicional en latín?*

Disponible en: <https://www.aciprensa.com/noticias/98433/que-implica-el-nuevo-documento-del-papa-francisco-para-la-misa-tradicional-en-latin>

- BBC News Mundo, (14 enero de 2020) *El papa emérito Benedicto XVI pide que retiren su nombre del polémico libro que defiende el celibato de los sacerdotes.*
 Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-51107450>
- Beltrán, J. (7de marzo de 2024) *'La Sacristía de la Vendée': los curas que rezan para que "el Papa se vaya al cielo" cierran su tertulia "hasta nuevo aviso".*
 Disponible en: <https://www.vidanuevadigital.com/2024/03/07/la-sacristia-de-la-vendee-los-curas-que-rezan-para-que-el-papa-se-vaya-al-cielo-cierran-su-tertulia-hasta-nuevo-aviso/>
- Bru Alonso M. (2 de mayo de 2024) *Entre Juan Pablo II, Benedicto XVI y Francisco: ¿divergencia o continuidad?* Pliego de la revista Vida Nueva nº 3.361.
 Disponible en: <https://catequesis.archimadrid.es/entre-juan-pablo-ii-benedicto-xvi-y-francisco-divergencia-o-continuidad/>
- Catecismo de la Iglesia católica.*
 Disponible en: https://www.vatican.va/archive/catechism_sp/index_sp.html
- Celam. Modino, L. (10 de octubre de 2022) *Diaconado Femenino: "Tema urgente para ser una Iglesia con rostro amazónico".*
 Disponible en: <https://adn.celam.org/diaconado-femenino-tema-urgente-para-ser-una-iglesia-con-rostro-amazonico/>
- Codina, V. (24 julio de 2019) *Los opositores a la Iglesia de Francisco.*
 Disponible en: <https://blog.cristianismeijusticia.net/2019/07/24/los-opositores-a-la-iglesia-de-francisco>
- COPE Ecclesia. (21 de junio de 2024) *Parolín sobre la imputación del arzobispo Viganò: "Ha tomado actitudes a las que debe responder".*
 Disponible en: https://www.cope.es/religion/hoy-en-dia/vaticano/noticias/parolin-sobre-imputacion-del-arzobispo-vigano-tomado-actitudes-las-que-debe-responder-20240621_3362993
- De Mingo, A. (14 de febrero de 2017) *La restauración del diaconado femenino.* Disponible en: <https://vidareligiosa.es/la-restauracion-del-diaconado-femenino/>
- Dicasterio para la doctrina de la fe. (18 de diciembre de 2023) *Declaración Fiducia supplicans. Sobre el sentido pastoral de las bendiciones.*
 Disponible: https://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cfaith/documents/rc_ddd_doc_20231218_fiducia-supplicans_sp.html
- El Confidencial. (29 de febrero de 2024) *Polémica con varios sacerdotes de Toledo por rezar para que el Papa Francisco "pueda ir al cielo cuanto antes".*
 Disponible en: https://www.elconfidencial.com/espana/2024-02-29/polemica-sacerdotes-toledo-papa-francisco_3839823/
- González Alonso, M. (17/de junio de 2024) *¿Es el papa Francisco homófobo y machista?*

Disponible en: <https://www.vidanuevadigital.com/blog/es-el-papa-francisco-homofobo-y-machista-mateo-gonzalez-alonso/>

La Civiltà Cattolica. (5 de septiembre de 2020) *Il governo di Francesco. È ancora attiva la spinta propulsiva del pontificato?*

Disponible en: <https://www.laciviltacattolica.it/articolo/il-governo-di-francesco/>

Los Ángeles Times. (2 de octubre de 2023) *Cinco cardenales conservadores desafían al papa a ratificar la doctrina sobre homosexuales y mujeres.*

Disponible: <https://www.latimes.com/espanol/internacional/articulo/2023-10-02/cinco-cardenales-conservadores-desafian-al-papa-a-ratificar-la-doctrina-sobre-homosexuales-y-mujeres>

Menor, D. (8 de octubre de 2019) *El debate sobre los 'viri probati', presente desde el primer día del Sínodo sobre la Amazonía.*

Disponible en: <https://www.vidanuevadigital.com/2019/10/08/el-debate-sobre-los-viri-probati-presente-desde-el-primer-dia-del-sinodo-sobre-la-amazonia/>

Papa Francisco. (19 de marzo de 2016) *Exhortación apostólica postsinodal Amoris Laetitia.* Disponible: https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20160319_amoris-laetitia.html

Sínodo Amazonía. (8 de junio de 2018) *Amazonía: nuevos caminos para la iglesia y para una ecología integral.*

Disponible: <https://press.vatican.va/content/salastampa/es/bollettino/pubblico/2018/06/08/panam.html>

ZENIT. (20 de octubre de 2023) *¿Cuántos católicos hay en el mundo? Estadísticas de la Iglesia Católica 2023.*

Disponible en: <https://es.zenit.org/2023/10/20/cuantos-catolicos-hay-en-el-mundo-estadisticas-de-la-iglesia-catolica>